

主旨	くらし、しごと、子どものこと、健康、住まい、支援のありかた、困ったこと、など
1 公営住宅の空きがない。	住んでいるのが実家ですが、手狭なために、公営住宅を応募したいと思いますが、まず近所の空きがない。かなり金銭的に厳しい。などたくさんあります。
2 生活保護を受給している世帯の子どもの大学進学	生活保護を受けている。子どもは大学1年生で世帯分離でいて、私は支払いもできない状況です。子ども扶養手当が計画的な生活を送れない原因だからです。クーラーを使い始める頃電気を止められそうになりました。頼れる人がプライベートではいませんし。孤独とのつきあいできました。最低限の生活する権利さえ奪われています。子どもは大学奨学金の導入で成績が下がると生活できなくなります。つまりはバイトする時間はないです。私も話しは紙に書き留めないと脳が働かずに忘れてしまう特性があるので1日を過ごす為だけで精一杯です。
3 手当は18歳でなくなり大学進学が困難	元夫が女をつくって遺棄されたこと、介護や保育士の資格をとって働いても変則シフトでは自分の子供のケアが難しく仕事を成長に合わせて転々としたこと、仕事、家事、子育て、養育費の取立と一人で考えてまわさなければならず大変でした。いまでこそ、少子化の影響で子育て家庭に支援が増えてはきていますが13年前は、厳しい現状でした。今は保育士をとって働けば返済免除ですが、私は免除ではありません。また、娘たちが18歳を過ぎると手当はなくなり大学進学も借金です。男性へのペナルティーは、この国には乏しく、いつも、おんな、こどもが負をおってます。児童相談所に働きながら毎日、悲惨なケースと向き合っている話を聞いていただきたい。
4 40代、50代になると女性の仕事がない。	40代、50代のシングルマザーに対する社会支援が薄い現状に心折れる日々です。シングルマザーも20代は若者として、30代まではまだ若い世代とみなされ応援してもらえし就労も受け入れてもらえる。40代になり50代になり、中高年の括りで”主婦しかやってない=使えないおばさん”扱いされレッテルを貼られフィルターを一方的にかけられ蚊帳の外に追いやられる。家事も育児も、マルチタスク能力が必要な専門職で、ちゃんと日常生活を支障無く回すのは高い能力が必要だと、特に男性には理解されない。結婚出産でブランクがあった後の再就職について、家事育児をスキルとして評価してほしい。また”若年層の長期的育成の為”という言葉が多用され、中高年の特に女性の再就職を阻むお題目となっているのは差別であり法律違反であると認識して指導を入れ罰則を設けるくらいの取締りをして必死で生計を立てようと苦労している中高年シングルマザーを守って欲しい。
5 受験生チャレンジ支援金（東京都）の連帯保証人がたてられない。	子が受験生となり「受験生チャレンジ支援」等の自治体の貸付金支援を受けたい際に、連帯保証人を求められるのだが、身寄りがなく、派遣社員で勤務先を数年毎に転々としている身では頼める社長クラスの社会的地位のある方の知り合いもおらずといった状況でのため申込を諦めざるをえない。保証会社を使うことも認められていないようですし。孤立を感じます。 (注：母子父子寡婦福祉資金も連帯保証人が必要)
6 障害年金と児童扶養手当の併給不可の問題	法の不備で、障害がある一人親は障害基礎年金と児童扶養手当の併給ができません！何年も貧困のさなかで自分の治療もできていません。治療に行きたい！併給できるように一刻も早く法改正してください！お願いします。 (注：障害年金が児童扶養手当受給額以下の場合は差額を支給)
7	学力があっても経済的困難なため、優秀成績者でも良い学校に行かない等
8 3つの仕事をかけもち経済的に厳しい	現在子どもと2人で生活。1歳の時にシングルマザーになりました。シングルになってから10個の資格を取得し、現在3つの仕事をしながら国家資格を取得するために勉強中。子どもは私立の中高一貫校に入学し、経済的に厳しい状況。フードバンクをもっと世の中に広げてもらいたい。現在メインで仕事をしている放課後等デイサービス。そこに通うシングル家庭は、子どもよりお母さんに問題があります。障害のあるお子さんを育てているシングルマザーに、支援が必要です。

9	都営住宅に当たらないので家賃が高い。	<p>くらし。小学1年の息子と二人暮らし。 仕事。アパレル販売員。パート。社会保険加入。 子供のこと。幼稚園や小学校のお友達が大好きで親都合の離婚の被害者なので幼稚園をかえたり実家に戻るなどする気は無し。 健康。息子は普段はとても元気。伝染病が流行るとほぼ感染。アトピー有り。私。アトピー有り。喘息有り。子供を産んでから偏頭痛、脳貧血、ぎっくり腰の症状多々有り。 住まい。年長の時に離婚。幼稚園を変えずに通える都営に申込をしたが外れ、とても狭い部屋の賃貸を49500円でかりています。 支援。足立区の豆の木とても有意義にすごさせて載っています。子育てサロンのフードバンク、おてらおやつクラブの方に食料の支援を受けています。 困った事。息子の事。3年生位までは学童にお願いするつもりですが、学童に入れなかったり大きくなってからの学校の長期休みに息子が一人になる時間どうしたらいいか悩んでいます。高学年になり異性の子供なので母親と一緒に部屋を嫌がりだした時に部屋のある賃貸のお金が払えない。離婚した時に応募した都営が当たってれば小学校が近くにあったので安心だと思ったのですが、当たらず小学校内に学童がある学校の側の賃貸を探しました。ひとり親なので何軒も断られやっとみつけた賃貸の近くの小学校に入学しました。少しでも貯金があったら毎回道営の募集をみていますが今の小学校に近い都営は全て3人家族以上からの申込のみ。平米数があるのかもしれませんがありませんがひとり親にひとり息子だと二人にしかならないんです。二人でもシングルマザーなんです。応募できる物件は駅からも学校からも遠く途方に暮れています。学校を転校させる事は考えていません。二人家族で申込みれる物件がどこにあり学校にも駅にもどれ位時間かかるのか見て欲しいです。駅に一番近い団地は3人家族以上。私より収入がある人たちが駅から近い都営。私より安い賃料。必ず働かなければならないひとり親の私は駅まで遠い物件しか応募出来ない。島根小学校に通う子供一人のひとり親に優しくない街ですね。それとNHKの受信料とても辛いです。少ない収入でも頑張っているひとり親。免除無し。生活保護の方だけ免除あり。仕事しないほうがマシに思えます。私より生活保護の人のほうが収入があるような。〇〇区のひとり親の住まい、家賃補助や都営の申込制限を改善して欲しいです。</p>
10	DV被害後別居して9年、離婚ができない。	<p>DV被害により（警察、裁判所、相手側の証言有）別居して9年になるが、未だに離婚できない。とても困っている。調停で決まった養育費（婚姻費用）もきちんと払われず逃げ得が続いている。強制執行をかけるも仕事、銀行口座を変えられどうにもならず。一部の市では実現しているように、国が一度建て替えるなどして負担を減らして欲しいです。子供は愛（同情）だけではお腹は満たされません。</p>
11	PTAと自治会の参加が負担で仕事ができない	<p>PTAと自治会。強制参加の現状を無くさなければ子供は増えない、貧困は無くならない。これらの強制は親の時間を奪い、心と金銭の余裕を奪いこれらの貧困に繋がっている。貧困な人は都営に住んでいる人も多いが自治会活動への強制参加（輪番制等）により貴重な時間が奪われている。貧困から少しでも抜け出そうと頑張っている人の足を引っ張る活動となっても気づいてくれない。子育てと貧困と仕事をしているものにこれらの強制参加がどれだけ負担になっているか知ってもらいたい。貧困の原因には心の病も多いが、自立をしようとしてもこれらの活動が妨げになる事もある。子供の事を考え、地域の事を考えという活動だが、強制的に本当に悩み生活が困る人が居ることを知って頂き、申込制で希望者のみという形を取らなければ貧困もなくなる。</p>
12	母子生活支援施設の入所期間が2年は短い	<p>母子支援施設の入所期間が2年間というのは短く、その後のサポートや、都営住宅に当選する為には遠方(郊外)に申し込まないと当たらない等、傷付いた子供達の環境が大きく変わらざるを得ない状況の母子が多く、その際、就職してもまた仕事を失ったり、子供達が不登校あるいは不安定な精神状態に陥ったり等と、せっかく施設でサポートを受けても退所後に状況が悪化している家庭が少なからずあります。母子支援施設を出所して生活が底上げされるような支援で無ければ、施設の有存在意義が無いのではと思います。</p>

13	中高年シングルマザーの就労困難と職場の人間関係	<p>つい最近、わたくし自身が会社から解雇されるという晴天の霹靂に見舞われました。息子の高校入学のタイミングを目指して、必死で求職活動し、ようやく獲得したフルタイム正社員の職でした。嬉しくて一生懸命仕事をしました。しかし3ヶ月で社長に呼ばれ解雇通告を受けました。理由は、同時期中途採用された私より20近くも若い美人よりも私が既存社員の男性からの評判が悪く、協調性が無いと判断された為という事のようなのでした。私は若い頃、セクハラや痴漢に逢いやすかったので元々男性恐怖症気味でしたが、仕事の上司や取引先から何度も本当に恐ろしい事をされ、それが理由で何度も会社を辞めました。また、男性を見る目が無いのか中絶させられた事が1度あります。結婚した相手からもモラハラやDVを受け、それが原因で幼い息子を連れて家を出て実家に一旦身を寄せましたが居られず、母子寮に助けを求め保護されました。実家は機能不全家庭で父はワーカホリック、母はメンヘラ気味の癡癪持ちでいつも私に当たり散らしていたので、親代わりに男性に依存したいという欲求が屈折しておかしな事になるのかもかもしれません。長くなりましたが、世の中には、男性の顔色を見てご機嫌を取る事が好きだったり得意な女性もいますが、そういう気配りや空気を読んで先回りするのが心底苦手な女性もおります。特にシングルマザーに故あってなった女性達には、男性から暴力をふるわれたり人格を否定されたり、尊厳を踏みにじられ存在自体を無視されたりして深く傷つき、恐怖で身がすくんでしまう人もおります。少なくとも私はそうでした。また、トラウマやフラッシュバックといった後遺症に苦しみ、例えば職場の休憩時間に男性社員と軽口などたたけず、うつむいてひたすら黙々と働しか出来ない女性もおります。恋愛や結婚対象から外れたら、ただ真面目にコツコツ就労に取り組むだけの女性では、労働力として不適格なのでしょうか。若く、華やかに嬌声を撒き散らし、職場の下ネタにも笑って相手をしなければ、女性は職場にいさえてもらえないのでしょうか。私自身のれいでいえば、同期の中途採用されたもうひとりの女性はそういう方でした。職場の労働力、人材としての女性とは何なののでしょうか。ひとりの人間として、これまで生き、体験してきたすべてを正当に評価して頂きたいです。本当に疲れました。あとどれほどの見えない何かと、私は戦い続けなければならないのでしょうか。</p>
14	障害年金を受給すると児童扶養手当の併給不可となりひとり親サービスも受けられなくなる	<p>“親に障害のあるひとり親家庭”は、心身の障害に阻まれながら生計と子育てを一人で担うため、経済面、生活面等で多くの困難があります。ひとり親は「元気そうにみえても沈没寸前の船のようなもの」と喩えた研究者がいますが、障害ひとり親は「沈没してしまった筏(障害年金)にしがみついて子どもたちを必死で抱えて漂っている」状態です。ところが、ひとり親が障害年金を受給すると、児童扶養手当が停止されます(もしくは児童扶養手当を受けると、親の障害年金が停止されます)。経済的に追い詰められるだけでなく、児童扶養手当受給者リストから外されてしまい、受給者親子に用意されているほとんどのひとり親サービスを受けることができなくなってしまうという実態があります。ひとり親である困難に、さらなる追い打ちが生じて障害におちいると、剥奪されてしまう児童扶養手当。障害者がひとり親になると給付されない児童扶養手当。親子が共に暮らす権利、障害があっても子を育てる権利、国際条約も進化してきたなかで60年ぶりにこの併給不可問題の是正を願って昨年からは声なき声を上げたいと論文を発表しました。</p>
15	自転車で重い荷物が運べない	<p>最近はあるがたいことに、以前に比べ、母子家庭に向けての支援がより厚くなり感謝する次第です。しかしながら、食材の寄付などをみると、母子家庭なのに、車で取りに来られる方が大半です。母子家庭なのに車が持てるなら、そんなに困っていないはず。私は車はないですから毎回自転車ですが、自転車の方で、重い荷物に耐えきれず転んでしまったと言う話を聞きました。もちろんタクシーで取りに行くのでは利に叶わないですよ。車で来る方は当然たくさん持って帰られます。車が持てるくらいの貧困?なのになぜでしょうか。一番必要な人に渡っていないような気がしてなりません。</p>

この意見は2019年6月、NPO法人しんぐるまざあず・ふぉーらむのメールマガジン会員へ子どもの貧困有識者会議への意見送付を呼び掛けて集まったものです。(主旨、注記は加えています)